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Así se vivió el Festival del 
Agua en Puerto Boyacá



que despierta la vida y la alegría
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Nos reúne un propósito que nos invita a trascender y 
reflexionar sobre lo que a diario hacemos y que debería 
hacernos tomar conciencia de que somos parte de un 
todo. Ahora nuestro esfuerzo debe ser transformar la 

experiencia ganada en nuevas respuestas a los desafíos. 

Primero debemos trabajar las violencias del corazón y aunque la 
sociedad evoluciona a pasos largos y con velocidad, recuperar 
la confianza para caminar con los otros es necesario, pues está 
demostrado que solos podemos ir más rápido, pero acompañados 
iremos lejos, seguros y podremos permanecer.

No debemos hacer lo mínimo necesario, sino lo máximo posible, 
porque todos tenemos habilidades, experiencia y aptitudes únicas.

Hoy la denominada revolución industrial 4.0 nos ha hiperconectado 
a la velocidad de un clic, reestructurando los viejos procesos, 
creando, cocreando y adaptándonos a nuevas maneras de hacer las 
cosas… a nuevas formas de pensamiento, con otros conocimientos 
y con más expectativas.

Estas nuevas ciudadanías deben perfilarse para enfrentar una 
sociedad más compleja, con más niveles de responsabilidad. 
Pero también hay que saber que nuestra actuación requiere un 
mayor alcance, porque hay más necesidades y eso no lo podemos 
desconocer.

Nuestras acciones deben ser integrales y requieren de la promoción 
y respeto por los Derechos Humanos, el cuidado de esta casa 
común, vivir con conciencia porque nada es permanente, amar 
profundamente, hablar más pausado y con honestidad, aprendiendo 
a escuchar los susurros del alma, siendo pacíficos, aprovechando y 
poniendo a disposición de los otros nuestras virtudes. Todos somos 
vitales para la interacción social y para un manejo responsable y 
regenerativo de los recursos naturales y en especial del AGUA.

La extracción de agua dulce. La contaminación atmosférica. La 
conversión de las tierras. La pérdida de biodiversidad. La reducción 
de la capa de ozono. Y esta búsqueda incansable por proveernos 
de: agua, energía, alimentación, vivienda, salud, redes logísticas; 
además de las necesidades de igualdad de género, educación, 
renta, trabajo, paz, justicia, participación política, equidad social; 
nos exige poner de nuestra parte lo que somos y sabemos hacer, 
para tener un espacio justo y seguro para la humanidad.

Trabajar para aportar a los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
requiere de organizaciones nuevas e innovadoras donde todo el 
mundo debe poner su parte. Es desde la familia, la escuela, las 
organizaciones, las empresas, donde se promueve y se defiende 
el cuidado de los ecosistemas y del agua, afianzando una cultura 
de la sostenibilidad, del cuidado del otro, de la no discriminación, 
porque para vivir en paz se necesita más amor.

Una sociedad virtuosa requiere de trabajo en equipo, no nos 
desanimemos si al principio no somos muchos, este hábitat es 
el único que tenemos, por lo tanto, todos podemos fomentar la 
inclusión, la compasión, la solidaridad y por supuesto el cambio.

Finalmente, y tomando las palabras de Winston Churchill, es 
importante entender que el otro, las organizaciones, las empresas 
no son el lobo al que hay que abatir, ni la vaca a la que hay que 
ordeñar, debemos facilitar todo para que seamos los caballos que 
ayudemos a arrastrar eficazmente la carreta. Conversar y hacer, 
son el camino para tener un mundo más resiliente.

Cuidar el agua nos da vida y mantenerla limpia, alegría.
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Un Festival por el Agua,

¡Sembrar agua es sembrar vida!
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Docente Delcy Judith Vanegas Salcedo
Grupo Constructores de Paz 

Institución Educativa Cañaveral
Victoria, Caldas

en la Revista La Araña que Teje de la Universidad Autónoma de Manizales. Para el año 2021 participamos en el II Simposio de Prácticas 
Pedagógicas en la Mesa de Paz y logramos el primer puesto en el Concurso Enseña por Caldas modalidad ‘Proyecto Ondas’ por el 
municipio de Victoria.

Pero ha sido sin duda la intervención en Expociencia uno de los espacios más significativos de participación del grupo ya que dos 
estudiantes tuvieron la oportunidad de representar al colectivo, penetrar en otro ámbito social, interactuar con otros jóvenes, disfrutar de 
los diferentes escenarios que ofrecía la feria, adicional a esto, realizar transmisiones en vivo a través de la página de Facebook de la 
emisora escolar y que la comunidad educativa conociera de primera mano los detalles del evento.

Para el año 2022 estamos desarrollando las actividades alrededor de otra pregunta que pretende construir ciudadanía a través del 
Proyecto Aulas en Paz de Enrique Chaux y contamos con la asesoría del Programa Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro a través 
de un colectivo radial, que sin duda alguna son una fuente de conocimiento sobre medios radiales y diversas estrategias comunicativas 
que fortalecerán el proyecto de la emisora escolar.

Grupo ‘Constructores de Paz’ de Cañaveral
en Expociencia Tolima 2022

El pasado mes de abril se llevó a cabo Expociencia 
Tolima 2022 en la ciudad de Ibagué, evento enfocado 
en innovación, ciencia y tecnología, donde más de 200 
instituciones educativas de diferentes regiones del país 

fueron seleccionadas para exponer sus experiencias significativas 
en diferentes líneas de investigación.

Evento en el cual el Grupo Constructores de Paz de la Institución 
Educativa Cañaveral del municipio de Victoria, Caldas, tuvo una 
participación en la línea de comportamiento y ciencias sociales.

Constructores de Paz desarrolla un proyecto que empezó como 
ejercicio pedagógico de aula y luego pasó a grupo de investigación 
con el Programa Ondas del Ministerio de Ciencias en la línea de 
ciencias sociales y humanidades.

El grupo está conformado por 20 estudiantes y un docente líder 
que dinamiza diversas actividades alrededor de una pregunta 
de investigación y usando como herramienta la emisora escolar 
llamada Sabor a Caña. Para los años 2020 y 2021 estuvo enfocado 
en la pregunta: ¿Cómo a través del uso de la emisora escolar los 
estudiantes de 7 y 8 grado de la Institución Educativa Cañaveral, 
sede principal, pueden desarrollar habilidades ciudadanas y 
comunicativas?

De este modo, se hizo un recorrido por la historia de Colombia 
y los hechos fundamentales que conllevaron a la situación actual 
del país, y se dinamizaron actividades a través de plataformas 
virtuales debido al confinamiento. En el año 2020 se logró pasar a 
la fase subregional del Proyecto Ondas, así como una publicación 
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Cuarto 

B ajo el lema: "Sembrar Agua es Sembrar Vida" se celebró 
los días 16 y 17 de junio, la cuarta versión de nuestro 
Festival del Agua en la vereda La Cristalina (serranía de 
Las Quinchas) en el municipio de Puerto Boyacá.

Un espacio para el reencuentro, el diálogo e intercambio de 
experiencias respecto a la importancia de cuidar y proteger el 
agua. El primer día se desarrolló un panel con representantes de 
la Organización para la Educación y Protección Ambiental - 
OpEPA, la Asociación Colombiana de Turismo Responsable - 
ACOTUR, y Juntos Construyendo.

Además se presentó una iniciativa de cuidado del agua a través de 
la recolección de aceite de cocina, por parte de Luis Enrique León, 
ingeniero ambiental de Puerto Salgar, Cundinamarca, y la jornada 
finalizó con una velada cultural.

El segundo día se realizó un recorrido por el cañón de La Cristalina 
con el apoyo del Grupo Turístico Pico Azul, que permitió a los 
asistentes conocer de primera mano el potencial ambiental, 
hídrico y turístico de la zona y resaltar el valor del agua para la 
vida en el planeta. Finalmente, el festival cerró con un espacio de 
retroalimentación y evaluación del evento.

Es de resaltar que este festival contó con una muestra productiva por parte de organizaciones del territorio y que hacen parte de nuestros 
procesos de acompañamiento: Ammuciman (Manzanares); Creamar, Arteguasca (Marquetalia); Sol de Oriente (San Diego, Samaná); 
Semillas del Campo (Berlín, Samaná); Funamar (La Dorada); Café Campesino Xpress (Caparrapí); Asoagropecuaria (Guaduas); Afromiel 
(San Miguel, Sonsón); Pico Azul, Kinzha Artesanías (Puerto Boyacá).

Agradecemos a las instituciones vinculadas, el apoyo de la Alcaldía de Puerto Boyacá, el Programa de Desarrollo y Paz de Puerto 
Boyacá - Boyapaz, a la Corporación Autónoma Regional de Boyacá - Corpoboyacá, a nuestros asociados quienes hacen posible 
que sigamos trabajando en el territorio y por supuesto a nuestros pobladores, en especial a los anfitriones del evento en Puerto Boyacá. 

Festival del Agua 



Mi nombre es Melina Manco, tengo 46 años, soy habitante 
y pobladora de esta región que hoy los recibe con los 
brazos abiertos. En nombre de esta naturaleza que nos 
rodea, en nombre de sus habitantes humanos, animales 

y vegetales (actuales y extintos), y en nombre del PDPMC, les doy 
la bienvenida.

Pertenezco a la Mesa subregional de Trabajo (MST) del Occidente 
de Boyacá desde el 2011, he tenido la oportunidad de formarme en 
la Escuela de Liderazgo Ambiental – ELA, lo cual me ha permitido 
adquirir herramientas para ejercer efectivamente la gobernanza 
ambiental de mi territorio, desarrollando acciones para cuidar y 
proteger el medio ambiente como flora y fauna.

Hoy nos sentimos orgullosos de encontrarnos dentro del 
Parque Natural Regional (PNR) Serranía las Quinchas, Cañón 
de La Cristalina. Esta serranía alberga una de las más ricas 
biodiversidades del país. Posee el último relicto de selva húmeda 
tropical del Magdalena Centro, aquí se encuentra el 0,71% de 
todas las especies de flora del planeta y por ello, es un importante 
sumidero (fijador) de gases de efecto invernadero.

En la serranía nace la hermosa quebrada Cañón de La Cristalina, 
cuyas aguas puras y transparentes irrigan por su paso a los 
imponentes cañones de ranura, tres imponentes túneles labrados 
por el paso del agua sobre la roca sedimentaria y que alberga el 
pasado geológico de los mares que inundaban estas tierras desde 
hace 245 millones de años hasta hace 75 millones de años. Además, 
cuenta con un gran número de cascadas y piscinas naturales. Por lo 
anterior, se constituye como el último lugar donde aún se le puede 
dar justicia hídrica al municipio de Puerto Boyacá.

La Serranía de las Quinchas es el hogar de más de 368 especies 
de aves, 9 de ellas semiendémicas y 6 endémicas, entre las que 
se destacan el paujil de pico azul, el carpintero bonito y el torito 
capiblanco, también sirve como corredor silvestre para especies 
como el jaguar y el oso de anteojos.

Como dato interesante, se resalta que el nombre “Quinchas” hace 
alusión a un vocablo indígena muisca que significa colibrí; ya que 
en esta zona se han identificado 29 especies de colibríes.

En términos de flora, en la Serranía de las Quinchas se registran 
más de 1036 especies, distribuidas en 406 géneros y 118 familias, 
como las bromelias; piñas, puyas o cardos; helechos, y un pequeño 
porcentaje de plantas con flores. Es decir, este ecosistema cuenta 
con una inmensa riqueza florística.

En definitiva, es deber de todos tomar conciencia sobre las acciones 
que perjudican estos ecosistemas y unir fuerzas para hacer una 
defensa de estos lugares. Como pobladora y líder que aporta a la 
construcción de paz con el cuidado de los recursos naturales 

quiero invitarlos a que nos unamos y nos concienticemos de la 
importancia del agua y su conservación: “El agua es un elemento 
esencial del desarrollo sostenible”.

El ser humano ya debe estar lleno de razones positivas para 
conservar la naturaleza y ha comenzado a pensar y emprender 
una lucha perseverante, reconociendo que es necesario y urgente 
luchar con valor, orgullo y dignidad para desacelerar el ritmo de 
deterioro de nuestros ecosistemas, debemos promover la juntanza 
para salvaguardar la ecología y el ambiente, primordialmente velar 
por el recurso hídrico, necesario para todo tipo de vida en el planeta.

Hablar del agua es hablar de vida, el planeta tierra está constituido 
por un 70% de agua, el cual solo el 3% es agua dulce y solo el 1% 
llega a ser potable después de ser tratada.

Gracias a la ubicación geográfica, Colombia es uno de los países 
más ricos en el mundo en reservas naturales y fuentes hídricas, pero 
desafortunadamente nuestra falta de conciencia y el incremento 
continuo de contaminación nos está llevando a sufrir de una 
escasez de agua.

Las futuras generaciones de seres vivos merecen disfrutar del 
agua, es muy importante que ayudemos con nuestras acciones 
diarias, individuales, a revertir los efectos del cambio climático y 
el calentamiento global, estos traen impactos negativos como 
el aumento de las temperaturas, incendios forestales, sequías, 
pérdida de la biodiversidad y la preocupante escasez de agua. 

Todos podemos aportar en la protección y cuidado de nuestros 
recursos naturales, por eso yo me comprometo a cuidar el 
planeta, ¿y tú?
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Melina Manco
Líder ambiental - MST Occidente de Boyacá

Puerto Romero, Puerto Boyacá, Boyacá

Discurso para el Festival del Agua



hace referencia al uso adecuado de los recursos con el fin de 
satisfacer las necesidades, pero disminuyendo la huella ecológica 
o impacto de la sociedad en el medio ambiente.

Por esta razón cada día se hace más importante conocer acerca 
de los procesos que nos pueden llevar hacia ese desarrollo 
sostenible, para lo cual es necesaria una buena planificación; de 
allí la importancia de este tipo de programas que enfoquen estas 
temáticas que deben ser de interés general y que nos ayuden 
a comprender las dinámicas territoriales que necesariamente 
conllevan a procesos evolutivos y en ocasiones involutivos. 

Para que las comunidades se involucren dentro de estos procesos 
es necesario que los entiendan y que los asuman como una 
responsabilidad de todos y no únicamente de actores político-
administrativos, por lo tanto, no cabe duda que estos espacios de 
capacitación fortalecen y dinamizan los procesos de desarrollo 
territorial.
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Luz Danice Escobar López 
JAC Central

Manzanares, Caldas

Alexandra Cárdenas Osorio 
Presidente JAC barrio El Carmen

Manzanares, Caldas

En el año 2021 se inicia un proyecto con la idea de aportar al 
medio ambiente y contribuir en el desarrollo integral de los 
habitantes pertenecientes a la Junta de Acción Comunal 
(JAC) del barrio El Carmen del municipio de Manzanares 

(Caldas) mediante la adecuada separación de los residuos sólidos. 

Este proyecto ha traído buenos resultados los cuales se ven 
reflejados en diferentes obras sociales como la construcción del 
parque infantil del mismo barrio, generando un impacto positivo 
no solamente en el barrio sino dentro del municipio, recibiendo de 
esta manera elogios por parte de la administración municipal y la 
Empresa de Servicios Públicos Oriente de Caldas - Servioriente. 

La presidenta de Asocomunal busca por medio de este proyecto 
incentivar a las demás JAC para que se unan y de esta manera se 
pueda lograr la creación de un centro de acopio dentro del municipio 
y convertirse en un modelo a seguir en el oriente de Caldas.

Es de resaltar que la mesa directiva del barrio El Carmen está 
conformada en su gran mayoría por jóvenes y mujeres, los 
cuales están en esa búsqueda permanente de la transformación 
del territorio. La invitación es para que a través de este artículo 
los jóvenes encuentren esa motivación y quieran hacer parte del 
cambio y de esta forma podamos transformar nuestros territorios. 

Oportunidad de nuevos aprendizajes
Diplomado Politeia Para Juntas de Acción Comunal en Manzanares

En el municipio de Manzanares, Caldas, se está llevando a 
cabo el Diplomado Politeia para Juntas de Acción Comunal 
(JAC) con el apoyo del Programa Desarrollo para la Paz 
del Magdalena Centro y la administración municipal. 

Este diplomado permite a integrantes de las JAC capacitarse en 
aspectos importantes para el desarrollo territorial, conociendo los 
procesos mediante los cuales se realiza la planificación del territorio 
y aplicando las normas y herramientas para la creación de planes 
de desarrollo eficientes.

Esta experiencia de aprendizaje ha sido bastante enriquecedora 
para los que en ella participamos y para las Juntas de Acción 
Comunal en general, ya que es de gran importancia tener dentro de 
las JAC personas que conozcan de los procesos de ordenamiento y 
desarrollo territorial, que permitan a las comunidades avanzar hacia 
lo que se conoce como desarrollo sostenible, que básicamente 

incidiendo en los municipios
Las Juntas de Acción Comunal
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Desde la Posada Brisas del Río La Miel participamos en el XI 
Encuentro Nacional de Turismo Comunitario, donde hicieron 
presencia organizaciones, asociaciones y comunidades 
que realizan actividades y servicios relacionados con la 

naturaleza, cultura y gastronomía del turismo comunitario. Este 
encuentro fue una oportunidad para adquirir aprendizajes del medio, 
animando a la organización y formalización de las actividades 
turísticas. 

Fueron dos días llenos de aprendizajes e intercambio de experiencias 
a través de mesas de diálogo, en las cuales se expuso los aciertos y 
dificultades que cada comunidad ha enfrentado en este camino del 
turismo, lo que permitió enriquecer los conocimientos e ideas que se 
desarrollan en las comunidades.

Un encuentro que sin duda enmarca la importancia del turismo 
comunitario en el territorio colombiano, ya que este rescata la cultura 
ancestral, la riqueza natural y la gastronómica que tiene nuestro país; 
este turismo en particular permite la interacción comunitaria desde 
la apropiación cultural, fortaleciendo el sentido de pertenencia de las 
comunidades y el mejoramiento de la calidad de vida.

En definitiva, el turismo comunitario es una nueva manera de 
hacer turismo, es el futuro de nuestras regiones y comunidades. 

Turismo comunitario,
el futuro de nuestras
regiones y comunidades

Dinna Aricapa Dinna Aricapa 
Posada Brisas del Río La Miel Posada Brisas del Río La Miel 

Vereda La Atarraya, La DoradaVereda La Atarraya, La Dorada



Después de haber cruzado la línea peligrosa y terrible que 
nos trazó la pandemia y que dejó angustias y tristezas 
a nivel nacional y mundial, muchos hogares están de 
luto. Por tanto, se hace necesario olvidar el pasado y 

enfrentar con valor, orgullo y dignidad el presente, para construir 
la escalada triunfante del futuro; pero debemos de unificar criterios 
y pensamientos para luchar por la ecología y el medio ambiente, 
primordialmente por el recurso hídrico o “líquido precioso”, necesario 
para la vida en el planeta.

Corpocaldas y el PDPMC, con la fortaleza dignificante de su 
labor han emprendido y estructurado un experimento ecológico, 
ambiental y social. Fue así como nació la idea de crear las “Células 
ambientales” dentro del organigrama de las juntas comunales 
tanto urbanas como rurales. Es así como se está desarrollando 
un programa presencial dentro de los barrios Conejo, Corea, La 
Magdalena y Delicias del municipio de La Dorada.

La gente asociada dentro de las Juntas de Acción Comunal (JAC) 
han entendido el valor dignificante de esta labor, por lo que han 

procedido a elegir por cada junta a tres miembros de esta, dándoles 
el nombre de “amigos ecológicos ambientales”. Así mismo, también 
se ha aprovechado la oportunidad para infundir en su mente y en 
su corazón que se deben reactivar los comités ecológicos dentro 
de las JAC para que como organización trabajen en beneficio del 
medio ambiente. Por tal razón, creemos que este experimento 
tiene que ser un éxito y que las conclusiones y proyecciones deben 
llegar no solo a Corpocaldas, sino a la gobernación, al Ministerio 
de Ambiente y a la Presidencia de la República, ya que se está 
formando una avanzada verde que hará historia.

Por otro lado, este emprendimiento comunal-ambiental trata sobre 
vivir y saber habitar, ordenando y planeando el territorio desde su 
buen manejo del patrimonio ambiental que tenemos en nuestros 
territorios, lo que es un motivante para que el hombre contemporáneo 
logre de corazón y de espíritu una paz con la naturaleza y el medio 
ambiente.
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Luis Eduardo Hincapié MedinaLuis Eduardo Hincapié Medina
Ecologista y ambientalistaEcologista y ambientalista

“Células ambientales”
Vivencias de esta época

Héctor Pineda, vicepresidente de la Junta de Acción Comunal del barrio La Magdalena:

¿Qué le ha parecido el proceso de las células ambientales?

Realmente soy muy nuevo en estos temas ambientales, pero lo que he visto y escuchado con ustedes en estas reuniones me parece 
muy importante el tema porque vamos aprendiendo, mirando cómo podemos ayudar nosotros como personas desde nuestras acciones 
tanto en lo comunal como Junta al medio ambiente, relacionando la comunidad a la colaboración y que vivamos todos en armonía 
cuidando la naturaleza.

¿Cómo se puede mantener este proceso en el tiempo?

Cada uno de nosotros que asistimos a las reuniones seamos los multiplicadores principalmente en nuestros hogares con los hijos, con 
los vecinos, con todas las personas con las cuales nos relacionamos y así poder continuando con esta linda labor que son las “Células 
ambientales”.

Juan Carlos Carvajal, delegado de la Junta de Acción Comunal del barrio La Magdalena:

¿Qué le ha parecido el proceso de las células ambientales?

Asistiendo a estas reuniones participativas de las Células Ambientales nos dan a conocer unos temas que nosotros de inicio desconocemos 
a fondos y gracias a la labor que ustedes prestan nos dan las definiciones más técnicas y me parece que son indispensables ya que nos 
informan de lo que debemos hacer preventivamente para el cuidado del ambiente y vivamos en una comunidad sostenible.

¿Cómo se puede mantener este proceso en el tiempo?

Como JAC manejamos un grupo y podemos replicar la información adquirida, de igual manera a las personas que nos encontramos 
en el barrio que tienen contacto directo con nosotros, con la voz a voz, y con nuestros hijos que son multiplicadores, los cuales en 
las escuelas me imagino que están recibiendo la misma educación y un punto muy importante es con el ejemplo, para que las demás 
personas vean que hacemos lo que decimos.
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Residuos sólidos, una de las presiones en el
Parque Nacional Natural Selva de Florencia

Nuestro Parque Nacional Natural (PNN) Selva de Florencia 
tiene una extensión de 10.019 ha y está ubicado en 
Samaná y Pensilvania. Para garantizar que esta área 
se conserve y no se dé un aumento de presiones que 

vayan en detrimento de la misma, los guardaparques realizamos 
recorridos de prevención, vigilancia y control en 23 rutas al interior 
del Parque. En estos recorridos se registran todo tipo de presiones 
tanto humanas como naturales. Entre las principales presiones 
humanas que hemos detectado en los últimos tres años se destacan 
las basuras, la cacería, las quemas y la tala selectiva. 

Una de las presiones que más llaman la atención es el mal manejo 
de las basuras o de residuos sólidos, ya que año tras año se ha 
dado un enorme aumento en la cantidad de desechos encontrados 
en los caminos veredales y en las carreteras que atraviesan o están 
cerca a los límites del Parque. 

Lamentablemente, esta presión ha aumentado a pesar de las 
actividades educativas que se han realizado con los pobladores 
locales en los últimos años. Entre estas campañas tenemos las 
educativas en carreteras, donde se informa a los pasajeros de las 
chivas esta problemática y se invita a mejorar las malas prácticas. 
De igual forma, se realizan actividades educativas en colegios como 
la campaña “Los Anfibios de mi Tierra”, en la que se ha resaltado 
lo perjudicial que puede ser para estos animales la presencia de 
basuras en sus hábitats naturales.

También, se han emitido cuñas radiales que invitan a toda 
la población del oriente y Magdalena caldense a realizar un 
adecuado manejo de basuras. Igualmente, en Florencia, uno de 
los corregimientos más cercanos al Parque, se ha llevado a cabo 

la Campaña “Florencia Ambientalmente Consciente: reduce tu 
consumo de plástico”, en la que se realizó un “puerta a puerta” 
con comerciantes y pobladores para invitar a disminuir el uso de 
plástico, uno de los materiales más encontrados en los recorridos. 

En el transcurso del año, en el marco de las Semanas Ambientales 
de Pensilvania, Samaná y Florencia, y en articulación con 
instituciones locales como la Policía Nacional, Institución Educativa 
Pío XII, Corpocaldas y la alcaldía de Pensilvania, se tiene planeado 
la realización de las campañas enfocadas al buen manejo de los 
residuos sólidos y a la disminución del consumo de plásticos.

Con el fin de disminuir la contaminación y los daños sobre 
los ecosistemas naturales, las especies de flora y fauna y las 
poblaciones aledañas, los guardaparques de la Selva de Florencia, 
hacemos un llamado a toda la comunidad del oriente y Magdalena 
caldense a sensibilizarse hacia un correcto manejo de basuras o 
residuos sólidos: guardar la basurita en el bolsillo o bolso mientras 
se llega a un lugar apropiado para disponerlos; dejar los ríos, 
quebradas y sus riberas limpias luego de disfrutarlas; llevar canasto 
o bolsa de tela para el mercado, y disminuir el consumo de bebidas 
que vengan en plástico, entre tantas otras acciones que se pueden 
hacer para cambiar y limpiar un poquito nuestro bello planeta.

Caterine Rodríguez HurtadoCaterine Rodríguez Hurtado
Guardaparque PNN Selva de FlorenciaGuardaparque PNN Selva de Florencia



Por la recuperación de
la cuenca

ABR-JUN

La vereda Monte Redondo de 
Herveo, Tolima, hace parte de la 
cuenca del río Guarinó y es por ello 
que de la mano de CORTOLIMA, 

CORPOCALDAS e ISAGEN, hemos tenido 
experiencias maravillosas enfocadas todas 
en la protección de parte de esta cuenca, 
ya que es muy importante para muchas 
comunidades, pues es un afluente que con 
sus aguas beneficia a varias familias, por 
no decir que a muchas. Es un orgullo para 
mí hacer parte de este aprendizaje que 
me enriquece como persona y aún más, 
el saber que estoy aportando un granito 
de arena para la preservación del medio 
ambiente. 

Cabe resaltar el compromiso de las 
entidades antes mencionadas y que son 

gestoras de tan maravilloso proyecto y que 
no han escatimado esfuerzos para lograr el 
objetivo trazado que es: crear conciencia en 
unas comunidades un poco reacias. 

De la mano de los funcionarios de cada una 
de estas entidades ambientales y también 
de ISAGEN hemos logrado construir la 
biofábrica que nos abastece de abonos e 
insumos orgánicos para hacer las huertas 
caseras, las cuales son en un 100% 
orgánicas para beneficio de las familias del 
sector. 

Además, somos beneficiarios de las estufas 
ecoeficientes que nos ayudan en gran parte 
a economizar y facilita la preparación de los 
alimentos sin que se generen afecciones 
a nuestra salud; contamos con los 

saneamientos básicos los cuales permiten 
que las aguas estén libres de contaminación, 
y protegemos los nacimientos de agua. 

Todo esto me hace sentir una gran 
satisfacción al saber que dejo un aporte 
para que las nuevas generaciones con 
nuestro ejemplo se comprometan con el 
medio ambiente y en un futuro no se vea tan 
afectada la población ya que de nosotros 
depende que gocemos de tanto beneficio 
que nos da la naturaleza.

No me queda más que decir sino: GRACIAS 
a CORTOLIMA, CORPOCALDAS e 
ISAGEN por estar atentos y comprometidos 
guiándonos para hacer de nosotros mejores 
ciudadanos, útiles a una comunidad y por 
qué no, al mundo entero.

Ana Lucía DeviaAna Lucía Devia
Egresada Escuela de Liderazgo Ambiental - ELAEgresada Escuela de Liderazgo Ambiental - ELA

Vereda Monte Redondo, Herveo, TolimaVereda Monte Redondo, Herveo, Tolima

Hoy la tierra está llorando
es muy triste mira bien.

El agua se está acabando,
dime qué se puede hacer.

Contaminamos el agua
con desechos sin querer,

acabamos nuestros bosques
en el afán de crecer.

Coro
Hermano, hermana te pido…

tú me puedes ayudar
a conservar nacimientos
y aguas descontaminar.

Hermano, hermana te pido…
ven únete a caminar,

conservando nacimientos
y el agua no dañes más.

Cuando hay anegaciones
pienso por qué pasará.

La inconsciencia de los hombres,
todo vamos a acabar.

 
Mira cuánta gente humilde
se han quedado sin hogar,
son los ríos desbordados
ni un adiós lograron dar.

Canción “Cuidemos el agua”



Edición No.108
Abr-Jun 2022 7

E l pasado 2 de mayo del año 2021, la juventud puerto 
boyacense se encontraba en medio del paro nacional en 
el sector de la “Y”, protestando pacíficamente contra las 
decisiones estatales y reclamando oportunidades para el 

pueblo colombiano. 

Dicho día ha quedado en la historia de nuestro territorio debido a 
la negativa actuación del ESMAD para con los ciudadanos puerto 
boyacenses, pues de ese día queda el recuerdo de cómo por medio 
del uso de la fuerza atentaron contra la integridad y la vida de las 
personas que se encontraban manifestándose pacíficamente. 

Era una protesta donde habían jóvenes, mujeres embarazadas, 
niños y ancianos, pero que en un acto de vulneración de Derechos 
Humanos por parte de la Fuerza Pública, sólo quedó temor, heridos 

Jkerelly Dahyana López Obando 
Colectivo Juvenil 2M - Consejera Municipal de Juventud

Escuela de Liderazgo Juvenil - PDPMC
Puerto Boyacá, Boyacá

¡Colectivo Juvenil 2M, expresión
de protesta y propuesta!

y la incógnita de quién dio la orden para ejecutar un acto fuera de 
los lineamientos legales. 

Pero también quedó la esperanza y la voluntad de luchar por 
una mejor sociedad, de ese día nace el Colectivo Juvenil 2M 
(2 de mayo), que ya cumplió su primer aniversario y que es una 
organización de índole juvenil que tiene el propósito de contribuir 
al tejido social desde el arte, la cultura, el deporte, la lúdica, como 
también, crear conciencia ciudadana, política y medio ambiental. 

El Colectivo Juvenil 2M (CJ2M) ha sido una expresión de protesta, 
pero también de propuesta, pues buscamos contribuir a nuestro 
territorio con ideas y acciones desde la cooperación intersectorial, 
ayudando mancomunadamente con la empresa privada, la 
administración pública y la sociedad en general. 

Desde el CJ2M hemos realizado el primer torneo de ping-pong al 
parque, recuperación de espacios públicos, jornadas de limpieza 
y embellecimiento, plan puntilla medio ambiental, campañas 
pedagógicas por el voto consciente, cine foros de carácter 
pedagógico por el #NoAlFracking, jornadas culturales, entre otros. 

Finalmente, quiero resaltar que el CJ2M ha sido ejemplo de aporte 
social, de formación de jóvenes líderes e historias buenas que contar. 
Nuestro país solo cambia cuando nosotros los ciudadanos nos 
damos cuenta de la importancia de nuestras propias acciones por 
el territorio, cuando votamos conscientemente, cuando cuidamos 
nuestro entorno y con vocación le servimos a otros ciudadanos.

Sin duda, este es el inicio de una nueva y buena etapa para Puerto 
Boyacá, donde debe prevalecer la libertad y la conciencia ciudadana 
que le aporte a esta bella ciudad multicultural de Colombia, Puerto 
Boyacá.

¡Sé el cambio que quieres ver en tu país!



Los pobladores del municipio de Manzanares se encuentran 
afectados con la resolución 2068-4 emitida el 11 de mayo 
de 2022, donde se informó sobre el cierre total que se va a 
estar realizando en el sector Buenavista.

Según dicha resolución este cierre será del 16 al 27 de mayo 
del presente año, dicho cierre tiene como finalidad realizar 
mejoramientos en materia vial ya que este punto ha tenido 
afectaciones con el clima y movimiento de masa.

Aunque Manzanares tiene vías alternas para transitar a la capital 
del departamento y otros municipios, estas vías se encuentran en 
mal estado, además, la duración del viaje se incrementa así como 
sus costos. 

Por tal razón los pobladores se sienten perjudicados ya que 
algunos habitantes de la zona rural tienen que transitar vías en mal 
estado y viajes largos para llegar al casco urbano, por otra parte, el 
comercio del casco urbano se ha afectado ya que muchos clientes 
han optado por provisionarse de sus enseres en municipios como 
Fresno o Padua, disminuyendo así el flujo de clientes para ellos.  

Esta situación es de reflexionar, tomar acciones tardías puede 
generar grandes afectaciones, si bien ya se está interviniendo esta 
vía dicha situación pudo traer impactos menos negativos en las 
dinámicas del territorio.
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Formación sobre liderazgo
en Yacopí, Cundinamarca Matilde Olaya 

Escuela de Comunicación Magdaleneando
Yacopí, Cundinamarca 

Perjudicados
¡Preocupante! Manzanares, Caldas, con cierre total de su vía de acceso principal.

E l pasado mes de mayo se dio inicio a un curso sobre 
liderazgo con el apoyo de la Fundación Universitaria 
Compensar. Curso en el que estamos inscritas 14 mujeres y 
personas de la comunidad LGBTI, quienes aprovecharemos 

al máximo este proceso de formación.

Algunas personas con dificultades para utilizar el computador, 
otras con más conocimientos, pero hoy entre todos los participantes 
nos colaboramos. La especialista Claudia Romero de Compensar 
ha sido un buen apoyo para este proceso ya que ella fue la que 
trazó la viabilidad del curso. 

Un espacio en el que no solo aprendemos de manera técnica o 
metodológica sino que nos une, ya que después de salir de esta 
capacitación nos reunimos para compartir un almuerzo y hablar de 
las experiencias vividas. 

Agradezco enormemente a Claudia, a Compensar y a la 
administración municipal ya que en junio empezamos un diplomado 
en el que profundizaremos los aspectos vistos en el curso de 
liderazgo, y si Dios lo permite lo finalizamos en el mes de septiembre.

Juan Camilo Toro Cuartas
Emerson Jiménez Ortiz 

Carol Eliana Castrillón Castaño
Manzanares, Caldas
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El corregimiento de San Diego en Samaná, a pesar de ser 
reconocido como uno de los lugares más emblemáticos del 
oriente caldense por sus atractivos: el cerro y la laguna, 
evidenció en otros momentos situaciones demasiado 

críticas, ya que aproximadamente hacia el año de 1990 grupos 
armados al margen de la ley se tomaron nuestro territorio 
generando desestabilidad social.

Los muertos empezaron a ser tan cotidianos para ese tiempo, que 
no era raro encontrar cadáveres en las diversas zonas aledañas a 
nuestro hermoso corregimiento.

Los rumores que se escuchaban eran como que la presencia de 
los dos grupos armados como “la guerrilla y los paramilitares” 
estaban ajusticiando a todo el que se moviera, y esto se estaba 
dando realmente porque algunos campesinos de forma obligada o 

por temor terminaban haciendo favores a quienes en su momento 
aparecían por sus predios (brindando limonada, posada o prestando 
algunos elementos que ellos necesitaran), esto hacía que los 
líderes de estos grupos al margen de la ley terminaran diciendo 
que estaban a favor de unos o en contra de otros. Esta dicotomía 
daba como resultado que los habitantes del pueblo se convirtieran 
en objetivo militar para los dos grupos armados en mención. 

Una de las fuentes consultadas para obtener datos verídicos en 
este reportaje, fue la visita a un personaje muy conocido del pueblo 
y es Alberto Osorio docente de música desde hace muchos años 
en la Institución Educativa Félix Naranjo, quien nos narró como 
presenció muchos de los episodios de esa dura violencia que 
golpeó esta región.

“Recuerdo que para el año 2000, el ambiente de inseguridad se 
respiraba en todos los lugares generando angustia profunda en 
medio de los pobladores, tanto así, que las autoridades policiales 
abandonaron nuestro corregimiento dejándonos a merced de los 
grupos al margen de la ley. 

A mediados del 2001 hubo un enfrentamiento entre los grupos 
armados que habitaban aquí en San Diego, los paramilitares se 
ubicaban en las laderas del sector de Venecia y en el monte de La 
Cruz, mientras que los guerrilleros disparaban desde los potreros 
de la señora Cándida y otros lugares aledaños. Fue tal el impacto 
de esta confrontación que muchos de nuestros habitantes se 
desplazaron hacia sectores alejados y otros tantos definitivamente 
salieron del corregimiento.

El resultado de estos enfrentamientos fue fatal, dejó muchos 
heridos y muertos, y la verdad la mayoría de ellos eran personas 
inocentes que no tenían en realidad que ver con estos asuntos.”

Fueron estos algunos de los detalles de este reportaje, que busca 
compilar una serie de sucesos que nos narren parte de nuestra 
oscura historia que aún no se ha dado a conocer.

María Fernanda Loaiza - Keren Vargas
Estudiantes grado 11 

Jorge Garzón
Docente Sociales

Institucion Educativa Felix Naranjo
Participantes de Apersonémonos de la Democracia

Reportaje: El conflicto armado en
San Diego, Samaná, Caldas



Un sueño que se hizo realidad para aquel que deseó un hijo, 
un sueño hecho vida, una vida que empieza a soñar desde 
que nace; lo veo en su primera sonrisa mientras duerme. 
Es así como todos vivimos este sueño; mientras crecemos 

soñamos en cambiar el mundo, algunos sueñan con ser ingenieros, 
abogados, médicos, veterinarios, enfermeras, maestros, entre 
otros, y esperamos con estos sueños triunfar, ayudar a otros; y así 
vamos por la vida luchando para construir metas y proyectos que 
muchas veces se desvanecen y nos enfrentan a la dura realidad de 
un despertar lleno de frustraciones. Esto nos lleva a la desilusión 
y a la angustia, pero también a luchar con fuerza, a levantarse, 
limpiarse las heridas y volver a soñar. 

Así nos pasamos la vida, un círculo vicioso de caer y levantarnos, 
de no darnos por vencidos; hasta que poco a poco esa telaraña que 
vamos tejiendo durante este caminar empieza a tomar forma, es 
así como podemos entregar al mundo el fruto de nuestros sueños. 

Pero cuando soñamos en familia y hacemos equipo para realizar 
esos sueños es más fácil lograr nuestros proyectos. Hoy mi sueño 
y el de mi familia se proyecta hacia nuestra comunidad, generando 
empleos y dejando un legado con un lugar de descanso y alegría 
donde se pueda celebrar en familia, compartir momentos especiales. 

Porque sabemos lo importante que es cumplir y celebrar tus sueños, 
porque creemos en el turismo rural, desde Cañaveral para nuestras 
comunidades y el mundo, hemos creado: “Terrazas de Cañaveral”.

Gracias a todos los que trabajaron en este proyecto y a los que 
siguen trabajando con nosotros. A ti que que has leído esta historia 
te digo que no dejes que nada ni nadie frustre tus sueños. 

Te invitamos a disfrutar de nuestros espacios y nuestra gastronomía, 
ven con tu familia a reencontrarte con la tierra que nos une.
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Miriam Soto 
Vereda Cañaveral, Victoria, Caldas

La vida es un sueño

Miryam Triana Camacho 
Caparrapí, Cundinamarca

JUYISS CREAM SAS
Helados artesanales

Este emprendimiento inició como muchos, en casa, desde la 
cual hacía los helados; fui perfeccionando mi receta hasta 
que pude consolidar mi propia fórmula, además, ingenié 
mi propia campaña promocional escribiendo “GRATIS” 

en algunas palas de los helados y con eso fui ganando clientes, 
llamando su atención. El SENA me capacitó para organizar el 
proyecto y así crear mi empresa, hoy llamada “JUYISS CREAM”, 
la cual está legalmente constituida, con registro Mercantil, RUT, 
contabilidad registrada ante la DIAN, Registro INVIMA. Lo que 
permite brindar tranquilidad a mis clientes y posibles compradores 
de que consumirán un producto de calidad.

En JUYISS CREAM ofrecemos variedad de sabores y estamos 
ubicados en el municipio de Caparrapí, Cundinamarca. La visión 
de mi empresa es llegar a todos los municipios de Cundinamarca, 
el departamento de Caldas y a futuro a nivel nacional. Para más 
información se pueden comunicar al teléfono: 322 569 2391.
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Los Fondos Rotatorios
y sus ventajas

En este artículo quiero plasmar no solo 
algunos datos médicos y científicos, 
sino también la experiencia de una 
mujer que venció el diagnóstico de 

cáncer de mama. 

Cáncer, una palabra que aterra, pero 
en especial a las mujeres desde que las 
estadísticas nos muestran que el cáncer 
de mama es el primer causante de muertes 
de mujeres, seguido muy de cerca del de 
cuello uterino.

Esto no es igual en los países desarrollados 
porque en ellos se incluye la mamografía 
o la ecografía en los exámenes médicos 
anuales para la mujer, en los países pobres 
el programa de salud las incluye cada 
dos años a partir de los cincuenta años, 
ignorando que la mayoría de los diagnósticos 
están entre los cuarenta y los sesenta años. 
Solo por eso en Colombia ya estamos en 
desventaja.

Sin embargo, ya algunos médicos 
especialmente mastólogos (especialistas 
en enfermedades de las mamas) ya la 
ordenan a cualquier edad, destruyendo 
el mito de que en personas jóvenes es 
perjudicial y salvando vidas de mujeres con 
un diagnóstico temprano.

Pero hablemos de realidades, las mujeres 
no asistimos a los controles médicos 
anuales, unas por desconocimiento, otras 

por miedo, pero la mayoría porque no 
tenemos autoestima.

Siempre consideramos más importante las 
necesidades de los otros que las nuestras 
(el esposo, los hijos, los padres, el trabajo 
y un largo etc.) y luego sí atendemos lo 
nuestro, cuando debía ser al contrario, pues 
en caso del fallecimiento de una madre ¿en 
manos de quién quedan los hijos, el hogar y 
la familia? El reemplazarnos como esposas 
es fácil, pero como madres o miembros de 
familia es imposible.

Un cáncer de seno o de cuello uterino son 
curables si se detectan a tiempo, por eso 
hay que quererse y poner nuestras propias 
necesidades como prioridad por encima de 
hijos, pareja, familia y trabajo. Hagámonos 
el autoexamen mensual y cumplamos con 
los exámenes médicos anuales. 

¡Cualquier diferencia entre los dos senos 
es una señal de alarma para correr al 
médico!

Los tratamientos todos lo sabemos, son 
procesos difíciles de enfrentar, pero con 
el apoyo de la familia, la parte médica, 
espiritual, y nuestra propia autoestima 
lograremos vencer ese monstruo que nos 
produce tanto miedo.

Fui diagnosticada hace treinta y ocho años, 
hoy tengo una vida saludable sin siquiera 
un solo medicamento para el cáncer, 

comprendí que, junto con los tratamientos, 
la alimentación, la parte espiritual y la parte 
emocional hacen que mis células estén 
sanas.

La espiritualidad también es importante, 
creer en un ser superior, tener fe y cuidar 
nuestro entorno ecológico nos ayuda a tener 
espíritus fuertes para enfrentar las batallas 
que la vida nos presenta y salir airosas; la 
paz espiritual es sanadora y muy necesaria 
para mantener el equilibrio entre cuerpo y 
espíritu.

Amparo Flórez
MST Arboleda, Pensilvania, Caldas

María Cristina Casis Garay
Guaduas, Cundinamarca

La vida nos enseña a 
AMARNOS

Como usuaria del Fondo Rotatorio de Economía Solidaria de 
la Mesa Subregional de Trabajo (MST) del corregimiento 
de Arboleda, puedo decir que me encuentro muy satisfecha 
de poder beneficiarme de proyectos como estos.

A lo largo de mi participación en la MST he podido ver como el 
Fondo Rotatorio ha sido una gran oportunidad para que los líderes 
realicen proyectos productivos con el fin de mejorar sus condiciones 
de vida y generar desarrollo en sus comunidades. 

En lo personal y con varios créditos otorgados por el Fondo Rotatorio 
he podido tener proyectos productivos de cerdos, pollos y gallinas 
ponedoras, los cuales me han permitido tener un sustento para mi 
y mi familia, además, poder realizar adecuaciones estructurales a 
mi vivienda. 

Por tal motivo, invito a todos los pobladores y participantes de las 
diferentes Mesas Subregionales de Trabajo para que se unan y 
también puedan establecer sus Fondos Rotatorios, que básicamente 
permite organizar y administrar recursos de manera solidaria para 
poco a poco ir cumpliendo diferentes metas propuestas.
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Célula Ambiental

Luis Eduardo Hincapié Medina
Ecologista y ambientalista

Este escrito es creado para un recuerdo cordial y amistoso hacia Corpocaldas, el PDPMC y las juntas comunales cívicas y laboriosas.

Hoy me pregunto
para qué nací, 
por qué existo, 

lucho por encontrar 
la luz de mi mente 
como ser humano.

 
Quiero contarles 
que en mis sueños 
escucho una voz, 
dulce y amorosa, 
que me ordena: 

pronto cumple tu tarea.
 

Defiende y protege 
los recursos naturales, 
en especial el hídrico, 

llamado líquido precioso, 
sustento de todo tipo
de vida en el planeta. 
La voz que escucho 

es la de la creación 
o del divino arquitecto 

llamado Dios; 
me arrodillo, acepto 
las cargas ecológicas 

que me entregó 
el ser supremo, 

padre y rey 
de la creación universal.

 
Emocionado le contesto 

a mi amo Dios, 
nace en mi ser, 

del fondo de mi alma, 
espíritu y corazón, 

cumpliré esta misión. 

Que entienda mi patria 
qué es una célula ambiental, 

emprenderé acciones 
para mitigar ya 

el impacto irreversible 
del cambio climático. 

Mis metas serán 
dar los mensajes 

que debemos multiplicar 
con arrojo y tenacidad, 

la exitosa existencia 
de las células ambientales,

escuderas, protegidas 
por el padre celestial, 

nuestras huellas ambientales 
nadie las podrá borrar, 

ni siquiera el interminable 
eco del tiempo.

Las células ambientales 
siempre estarán presentes

con orgullo, valor y dignidad.


